
6月24日下午，中國國民黨前主席馬英九一行
參訪酒泉衛星發射中心，深入了解大陸航天事業的
發展成就。馬英九先後參觀了東方
紅衛星發射場遺址、載人航天發射
架等重要設施，近距離感受大陸航
天技術的雄厚實力，並稱讚 「中華
民族真是了不起」 。

大公報記者 郭濤酒泉報道

馬英九14日率台灣青年學子
訪問大陸，結束福建行程後轉往甘
肅，24日赴酒泉衛星發射中心參
訪。

酒泉衛星發射中心又稱 「東風
航天城」 ，位於甘肅省酒泉市東北
地區、內蒙古自治區阿拉善盟額濟
納旗巴丹吉林沙漠邊緣，始建於
1958年，主要用於執行中軌道、
低軌道及高傾角軌道的科學實驗衛
星、返回式衛星及載人航天的發射
任務。

自成立以來，酒泉衛星發射中
心見證了多個新中國 「第一」 ，中
國製造的第一枚地地導彈、中國第
一次導彈核武器試驗、中國第一顆
人造地球衛星、中國第一顆返回式
衛星、中國第一枚遠程運載火箭、
中國第一艘載人飛船等均在此成功
發射。

盼共享先進科技成果
當天，馬英九一行參訪了東方

紅衛星發射場遺址、載人航天發射
塔架等地。馬英九認真聆聽講解員
的詳細介紹，頻頻點頭，不時露出
笑容。據介紹，發射塔架為全鋼結
構、主體設施高75米，含吊車和
避雷針總高105米，是大陸唯一能
夠執行載人航天發射任務的塔架，
自1999年神舟系列飛船首次從這
裏升空以來，已執行任務20餘
年，今年4月24日成功完成 「神舟
二十號」 載人航天發射任務。

馬英九仰頭注視巍峨的發射塔
架，發出 「實在是很雄偉」 的由衷
讚嘆，對大陸航天事業的壯麗景象

表示高度讚賞。
馬英九基金會執行長蕭旭岑表

示： 「我們為大陸在航天技術領域
的卓越發展感到欣喜。同時，我們
也希望兩岸未來能夠攜手走向和平
與合作，共享大陸在先進科技領域
的成果，共同成長、共創繁榮。」

大陸科技令台生嘆為觀止
談及大陸航天成就，蕭旭岑特

別提到2024年 「嫦娥六號」 成功
登陸月球背面，完成人類探月史上
的壯舉。他表示， 「錢學森先生當
年從美國返回大陸，貢獻畢生所
學，助力中國航天技術發展，對兩
岸都有深刻啟發。如今大陸航天技
術已獨步全球，我們對此感到非常
驚艷，既為大陸的科技進步自豪，
也通過親眼見證發射台而倍感振
奮。」

蕭旭岑說，馬英九在海峽論壇
曾強調兩岸應以 「和」 與 「合」 為
核心，促進和平與合作，希望兩岸
能在科技、文化等領域深化交流，
共同成長。

馬英九此次甘肅之行內容豐
富，首日赴天水參加祭祀伏羲大
典，感受中華文明的深厚底蘊；隨
後沿河西走廊探訪武威、嘉峪關，
追尋左宗棠西征歷史足跡。其間，
參訪團還參觀了全球領先的重離子
醫院及先進的核能技術設施，令台
灣學生嘆為觀止。

蕭旭岑表示： 「此行讓同學們
大開眼界，希望他們將甘肅的見聞
帶回台灣，與更多朋友分享，促進
兩岸青年交流。」
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台商看好吉林「黑土地」商機 擬發展綠色農業憂兩岸關係持續緊張
兩大日商從台灣撤資

馬英九訪酒泉發射中心
稱讚「中華民族了不起」

美方21日向
伊朗的核設施發
動攻擊，給美國

總統特朗普出爾反爾的行事作風再添
「鐵證」 。特朗普原本聲稱要兩周再決

定是否對伊朗動武，結果不到一周就
「進場」 介入以色列與伊朗的軍事衝

突。有美國媒體早前為了煽動美方攻打
伊朗，竟然扯上台灣地區，說 「美國將
阿富汗拱手讓出，讓前總統拜登威信盡
失。如今美國若不協助以色列消除伊朗
核威脅，就等於向中國大陸傳遞 『美國
不可能保衛台灣』 的信號。」 這番言論
顯然是唯恐天下不亂。

在當今世界， 「和平、發展、合
作、共贏」 成為時代潮流，美國相關媒
體卻大肆鼓吹戰爭，可謂用心險惡。尤
其此次以色列對伊朗的打擊顯然缺乏合
法性和正當性，美國內部對於是否介入
以伊衝突也是意見分歧。過去多年來，
中東地區因外部干涉等因素衝突不斷，
美國在中東地區的戰爭與干涉造成大量
平民傷亡，衝突導致地區恐怖主義滋
生，地區國家飽受其害。這次美方再次
動用武力只會激化矛盾、擴大衝突，把
相關國家和中東地區推向災難深淵邊
緣，其連鎖反應或將蔓延全球。

至於美媒所宣揚的 「美國若向伊朗

動武，就代表 『保衛台灣』 」 ，根本是
胡扯。這些年美方確實持續對台售武，
而且次數越來越頻繁，當中亦不乏先進
武器，而且還加強協訓台軍，但美方加
強與台灣方面的軍事勾連、增強台軍戰
力，並非是為了 「保衛台灣」 ，而是圖
謀日後台海若發生戰事，希望擁有美式
裝備、曾受美軍協訓的台軍可以拖長戰
事，藉此消耗中國大陸的精力和實力。

美方打 「台灣牌」 的本質意圖是要
阻撓兩岸統一，阻撓統一後的中國變得
更為強大，即使阻擋不了兩岸統一，也
不會讓中方得到一個繁榮美好的寶島，
所以美方一方面縱容民進黨當局搞 「台

獨」 ，要求它 「備戰」 ，包括延長服兵
役時間、擴大向美軍購規模，企圖令兩
岸中國人自相殘殺，令台灣變成為戰場
和廢墟；另一方面，美方向台積電施
壓，要求它對美國進行大規模投資，並
把先進製程轉移到美國，企圖以此掏空
被台灣視為經濟支柱的科技業。

這些年，美方看似加強 「美台關
係」 ，但自始至終都只是把台灣當作購
買美國軍火的搖錢樹、牽制和刺激中方
的棋子，絲毫沒有顧及和考慮台灣方面
的需求和利益。其實，且不論美方 「無
心」 保衛台灣，即使它 「有心」 ，但人
們不禁要問：美國有能力保衛台灣嗎？

美國敢正面與中國開戰嗎？早前在印巴
衝突中，中國製造的武器小試牛刀、表
現亮眼，相信美軍也看在眼裏。此外，
中國海軍遼寧艦、山東艦航母編隊最近
赴西太平洋等海域開展訓練，檢驗部隊
遠海防衛和聯合作戰能力。外界認為這
具有重要的戰略意義，標誌着中國航母
編隊已穿過所謂 「第二島鏈」 進入更深
的大洋，有助於加強中方在台島以東的
西太平洋海域的防禦。

俗話說 「兵來將擋，水來土掩」 ，
美方若膽敢侵害中國核心利益，損害中
國主權和領土完整，中國絕不會手軟，
必會迎頭痛擊。

美插手以伊衝突 為何扯上台灣問題
隔海觀瀾
朱穗怡
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暢談「鵬舉」由來 展現中華文化情懷
在巍峨的載人航天發

射架下，酒泉衛星發射中
心工作人員賀鵬舉以專業
而生動的講解，為馬英九

一行詳細介紹了發射架的先進功能與技
術亮點。從火箭發射的準備流程到發射
架的結構設計，賀鵬舉娓娓道來，展現
了大陸航天技術的雄厚實力。馬英九頻

頻點頭，對大陸航天事業的成就流露出
由衷的讚嘆。

講解結束後，一個溫馨的細節引發
現場人士的共鳴。馬英九對賀鵬舉的名
字表現出濃厚興趣，笑着詢問大家是否
知道這個名字的來歷： 「鵬舉」 是宋代
名將岳飛的字，寓意 「志向高遠、建功
立業」 ，象徵着中華民族自強不息的精

神。
這一細節不僅展現了馬英九對中華

傳統文化的深厚造詣，也讓在場人士感
受到他對傳統文化傳承的熱愛。

賀鵬舉略顯靦腆地回應，自己的名
字確實寄託了父母希望他志存高遠的期
望。這一幕讓現場氣氛更加融洽。

大公報記者郭濤

花絮

【大公報訊】記者林凱長春報道：第
二屆吉台經貿文化交流會24日在吉林省長
春市舉行。來自台灣的百餘位企業家和青
年代表參會。海峽兩岸關係協會常務副會
長龍明彪在會上表示，兩岸關係雖面臨複
雜局勢，但民間交流熱度不減，台商持續

看好祖國大陸的發展潛力。

推動吉台經貿文化深度融合
據了解，今年一季度，兩岸貿易額同

比增長15.2%；大陸實際使用台資達12.6
億美元，同比增長125%。

據悉，本屆交流會由吉林省人民政府
主辦，旨在推動吉台經貿與人文領域的深
度融合。吉林地處世界黑土帶核心區，農
業、工業基礎扎實。全國台灣同胞投資企
業聯誼會會長李政宏表示： 「許多台商是
通過這次活動第一次走進吉林、認識吉
林。希望大家在這片充滿潛力的東北老工
業基地，發現更多發展機遇。」

「90後」 台商徐聖凱在雲南經營一家
農業科技公司，擁有綠葉蔬菜種植基地，
種植菜心、芥蘭、紅葱、香菜等，主要銷

往香港、深圳。他第一次來吉林，對黑土
地資源非常感興趣。 「吉林的黑土地和南
方的紅土截然不同，土壤非常肥沃。」 徐
聖凱表示，通過此次吉台交流會，他對吉
林豐富的農業資源有了更深入了解，對吉
林的蔬菜種植潛力非常看好，未來有意向
來吉投資農業項目。 「未來會認真考慮在
吉林落地項目。」

旺旺集團中國旺旺基金總經理、集團
品牌維護委員會主席趙宏利在會上介紹了
旺旺在吉投資發展的成果， 「自2000年在
長春設廠以來，旺旺持續加大在吉投入，
企業效益大幅提升，利稅穩步增長，深切
感受到內地對台資企業的真誠服務與有力
支持。」 同時、與會多位台商表示，吉林
黑土地肥沃、氣候適宜，是發展綠色蔬菜
和冷涼農業的理想選擇。

多行業齊跌 台經院看淡島內23個行業景氣

▲第二屆吉台經貿文化交流會開幕式24日
在長春舉行。 大公報記者林凱攝

【大公報訊】據中通社報道：台灣經
濟研究院24日公布，製造業、服務業、營
建業氣候測驗點仍舊齊跌，其中，服務
業、營建業連續第5個月下滑態勢，製造
業則是連續4個月下跌。另外台經院看淡
23個行業未來半年的景氣。

針對各行業，台經院看淡23個行業未
來半年的景氣，5月轉壞且未來半年較5月
看壞的產業，包括紡織業、紡紗業、織
布、成衣及服飾、皮革毛皮製品、紙業、
化學工業、石化原料、塑橡膠原料、人造
纖維製造業、化學製品、鋼鐵基本工業、

金屬製品、螺絲及螺帽、汽車零件、自行
車製造業、自行車零件製造業、批發業、
保險業。5月持平，未來半年較5月看壞的
產業，則包括金屬模具、金屬工具機業、
營建業、建築投資。

台經院說明，雖然人工智能（AI）、
高效能運算及雲端等產業需求穩健，不過
晶圓代工與封測業因先前下游客戶提前拉
貨，導致基期墊高，5月營收略為回落；
此外，5月新台幣大幅升值，出口導向產
業營收波動更加明顯，加上部分傳統產品
需求持續疲弱，並受海外同業低價競爭壓

力影響，使製造業者對當月景氣看法趨於
保守。

展望未來，台經院指出，風力、水力
及液化天然氣等工程推進可支撐營運，但
因美關稅政策不確定性，部分高科技廠房
擴建計劃趨於觀望，整體景氣仍以持平看
待。

此外，台經院表示，伊以衝突升溫引
發對能源、航運與經濟穩定的憂慮，且各
國與美國貿易談判進展不明，全球經濟不
確定性仍大，製造業對未來半年景氣多持
觀望態度。

【大公報訊】綜合中通社及
台媒報道：日資企業三越伊勢丹最
近選擇出脫其持有的台灣百貨龍頭
新光三越半數股票，台北101大樓
的日資大股東伊藤忠商事也在今年
3月處理了大部分持股。兩大日資
接連選擇撤資百貨，僅保留部分股
權，雖然原因不盡相同，但都被視
為對台灣市場的期待降低，形同
「用腳投票」 。

伊藤忠原持有台北101大樓
37.2%股權，是民間持股最大單一
股東，2024年初將約5%股權轉讓
給子公司，今年初又再處理手中半
數持股，被解讀為日資企業對台北
101大樓的發展前景沒有信心。

相較於伊藤忠在2018年才從
頂新集團手中接下台北101股份，

三越伊勢丹則從新光三越創立起就
是合作夥伴，持股更高達43%。
此次釋股被認為更有指標性意義，
表明其不想再捲入新光近期的董事
改選風波。

百貨業人士分析，日本近年
來經濟疲弱，疫情後復甦速度緩
慢，很多大企業經營上都感受到壓
力。

在此背景下，日本企業寧願
在海外投資已經獲利回本的情況下
趕緊 「下車」 ，讓口袋裏多一點現
金以應對國內經濟的變局。

此外，現在民進黨當局不斷
挑動兩岸關係緊張對立，對於一向
注重風險管控的日本企業來說，種
種因素疊加，應該都是導致日資決
定在適當時機退場的原因。

台電再虧315億台幣 恐又漲電價
【大公報訊】據中通社報道：台

電財務狀況持續惡化，據最新財報
指出，今年1至4月已累計虧損達
新台幣315億元，電價調漲壓力沉
重。台經濟部門負責人郭智輝日前
稱，若立法機構不補預算， 「漲價
將是唯一選項」 。

台電統計資料顯示，今年前4

個月光是利息支出就近91億元，
約佔整體虧損三分之一。雖然燃料
成本下降使支出略有緩解、電價調
升亦帶動收入成長，但國際情勢不
穩，特別是中東局勢升溫，仍為能
源採購帶來潛在風險。負債方面，
台電至4月底的長短期借款總額已
突破1.67萬億元，財務壓力沉重。


